

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pta
trimestre.	2	50
Año de la capital, un trimestre.	3	
en el Extranjero, un trimestre.	5	
Números sueltos.	0	10
Anuncios linea.	0	75

Comunicados á precios convencionales.
Pago por adelantado.

EL NORTE

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
En Olot, imprenta de Juan Bonet.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.
Insertense o no, no se devuelven los originales.

PERIODICO TRADICIONALISTA

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

AVISO IMPORTANTE

Como, á pesar de tocar ya á su término el año en curso, algunos de nuestros suscritores no han satisfecho aún el importe de sus suscripciones, les rogamos encarecidamente que se pongan al corriente de sus atrasos para no entorpecer la marcha de nuestra Administración.

¿PACIFICACIÓN?

De intento dejamos de hablar en nuestra edición última del telegrama recibido de Filipinas. Auguramos que los actos de los adoradores de las actuales instituciones habian de darnos materia mas que sobrada para emborronar un par de cuartillas y así ha sucedido como mejor lo pensara nuestro entendimiento.

Todos nuestros lectores recordarán cuales fueron nuestras palabras, cuando al solo anuncio de una pacificación próxima y problemática el Gobierno desató todos los registros fuertes de su mal afinado organillo. En ella nos afirmamos y repetimos cuanto allí dijimos.

El Estado oficial entusiasmóse entonces y con músicas y colgaduras y farolillos y bullicio y algazara que salía de más ó menos adentro, celebró el cablegrama en el que el gran! Primo de Rivera participaba la fausta nueva de la pacificación de Filipinas. Quien quiso se lo creyó, nosotros no quisimos entusiasmarnos, preferimos dejar pasar algunos días para ver con nuestros propios ojos lo que daban de sí los puntos filipinos y tagálos.

Fuimos incrédulos y no nos pesa. Lo que si nos pesa y mucho, es esa malita convicción, que aún guardamos, de que no es verdad la tan deseada como debatida pacificación.

Que se presente Aguinaldo, que se rinda Llanera, no dice nada, como nada dijo la muerte en Cuba del mulato Maceo. Pueden esos dos cabecillas largarse del archipiélago, pueden recibir alguna cantidad por los gastos de su viaje, pero, ¿quien le asegura á Primo que desde donde fijen la residencia no alentarán con cuantos medios tengan á su mano la rebelión filipina? ¿quien le asegura á ese cándido general que mañana, no aparecerán de nuevo en la arena del combate? Podrán prometerlo esos dos cabecillas, más quien fia en palabra de enemigos de la patria, que contra ella alzan bandera?

Y aún que esto sucediese, aunque fuese una verdad, que Aguinaldo y Llanera con una lealtad, que no hay que suponer en ellos, se retirasen tranquilos á un sitio lejano del teatro de la guerra ¿no quedan más enemigos, ni más insurrectos, ni más rebeldes, ni más cabecillas, ni más partidas que sigan combatiendo la soberanía de España?

Desengañese el entusiasmo oficial, es tan problemático y tan hipotético el hecho de la pacificación que seguimos en nuestros trece; la deseamos como el primero, y la deseamos cen el triunfo de nuestras armas, pero mientras no se nos diga, y se nos diga siendo verdad, que las armas, las municiones y los hombres de la insurrección filipina han depuesto su actitud, y hayan reconocido el pabellón español, seguiremos como seguimos creyendo, que, acontecimiento circunstancial de la guerra la presentación de Aguinaldo y Llanera, no implica, desgraciadamente, la pacificación del archipiélago.

DOCUMENTO CURIOSO

Para que vean nuestros lectores las armas viles de que se valen los insurrectos para sobornar á nuestros valientes soldados, al mismo tiempo que puedan reirse de la simulada organización de un ejército compuesto en su mayoría de bandidos y malhechores, vamos á publicar á centinación y sin comentario de ninguna clase, la siguiente proclama encontrada en los bolsillos del cabecilla Castillo muerto en Noviembre último, y que debemos á la amabilidad de un pariente del héroe, que con la muerte del citado general insurrecto, libertó á España de las fechorias de un Jefe de bandoleros.

Dice así:

«Ejército Libertador de Cuba.—5.º Cuerpo, 2.ª división.—Brigada centro y oeste.—Jefatura.—Cubanos y Peninsulares:

Llega el momento de servirnos á vosotros mismos. No os hablo por egoísmo. Despertad. Cooperad á vuestra obra redentora. Romped con vuestra indecisión. El gobierno español os ofrece oportunidad para que con las armas que os da como voluntarios, vengaís á engrosar nuestras huestes. Es tristísimo vuestro papel ante la civilización y la justicia. Repugnante vuestro espectáculo en el concierto de los hombres libres. La humanidad sensata os mira con lástima y desprecio. Con oído y rencor las personas dignas.

Reivindicáos. Daos prisa: acaso muy en breve sea tarde: tal vez muy pronto sea imposible vuestra admisión en nuestro seno.

Y qué hacéis, Comerciantes?

Pretendéis con vuestro mezquino óbolo enriquecer el exhausto erario español? ¿No véis que caéis de lleno en el más espantoso ridículo, ofreciendo pesetas mensuales á una nación que gasta medio millón de duros diarios? ¡Insensatos! ¿Queréis sentar plaza de tontos de capirote? Mirad por vuestros propios intereses. No hagáis con vuestra obcecación que os consideremos como enemigos declarados. Tened presente que os respetamos y os auxiliaremos, porque la República necesitará de vuestra inteligencia mercantil. Pero si persistís en nuestro perjuicio, ¡oh!, entonces os confiscaremos vuestros bienes y mañana seréis, quizás, expulsados del territorio. No os ceguéis al extremo de dudar de nuestra breve independencia. No es del caso el convencerlos ahora. Que os baste saber que es resuelto nuestro propósito, y progresiva nuestra tenacidad.

Hombres de color: ¿Como es posible que soportéis tamaña ignominia, sin que la verguenza, en signos de roja sangre, brote á torrentes por vuestros rostros? Vuestros padres, traídos entre cadenas, fueron reducidos á la más diabólica esclavitud. Vuestro sudor, vuestro sangre y vuestra vida han ennoblecido (!) á los Zulueta, Durañona, Cañongo, Calvo, Baró, Moré, Carvajal, etc., etc. Siempre habéis sido sensible pasto de odiabiles ambiciones. Fuisteis torpes y serviles y vuestros amos os trataron como á bestias. Os mantuvisteis en denigrante servidumbre y el gobierno de España os esclavizó más y más. En cambio, los que de vosotros salisteis á la pelea, quedasteis libres, acto seguido, y fuisteis tratados como á hombres; y más tarde la monarquía española tuvo que suscribir y confirmar, en el 78, vuestra libertad social. Ved aquí la diferencia.

Militares españoles: Desatad vuestros compromisos con la nación que quiere hacerlos cómplices de sus torpezas. No tortureis por más tiempo vuestra conciencia. Despreciad vuestro mezquino y amargo salario. Ayudadnos de una vez. Venid á nuestras fuerzas. La satisfacción de tan laudable acto, sería recompensa bastante á la pérdida de vuestro seductivo, pero engañoso sueldo de vuestro «Rey y Señor.» Os serán reconocidos vuestros grados: los buenos oficiales no sobran nunca en nuestro ejército, y la

Republica, Cubana remunerará con creces á los más inteligentes servidores.

Y vosotros, soldados, que esperais? Qué porvenir os aguarda? Ultrajes, golpes, miserias! Veinticinco pesetas; esto es, una moneda, por recompensa única, si resultáis inútiles en defensa del regalo y boato de vuestros déspotas reyes. Qué injusticia! Qué maldad! Venid. Venid con nosotros. Aquí se os tratará como á persona, no como á brutos. Se os pagarán las armas que traigais y se os ascenderá, según vuestros propios merecimientos.

Llegad. Corran á nuestros fraternales brazos todos los hombres dignos y de elevados sentimientos.

¡Viva la Independencia! ¡Viva la República! ¡Viva Cuba Libre!!

Vuestro humilde servidor, A. Castillo.

Campos de Cuba Libre, Julio de 1897».

En el Ayuntamiento

Presidida por el señor Boxa y con asistencia de los concejales señores Garriga (J), Gimbernat (A), Portas, Prats, Bonmatí, Ciurana, Salvat, Ordeix, Garriga (A), Gumbau, Tort, Estech y Plá, celebró ayer sesión de primera convocatoria nuestro Cabildo municipal.

Abierta la sesión por la Presidencia á las 6 y cuarto, leyóse el acta de la sesión anterior, que fué aprobada, al igual que varias cuentas que ascienden á 1,913'99 pesetas, y 45,403'41 que importa la distribución de fondos para el próximo mes de Enero.

Acordóse; pasara á la comisión correspondiente, á instancias del señor Gumbau, una instancia de los músicos del Teatro Principal, en la que pedían el apoyo del Ayuntamiento, por haber dejado de cobrar las pocas funciones que ha dado la compañía de ópera en nuestro Coliseo.

El señor Ciurana pidió la palabra en este asunto para rogar á la presidencia estudiase si lo llevado á cabo por la empresa contenía un incumplimiento del contrato por lo cual pudiera residirse y proceda á la imposición de una multa, á lo cual contestó el señor Boxa, que existiendo el depósito correspondiente en las arcas municipales los intereses del Municipio quedaban á salvo.

Facultar á la alcaldía para el nombramiento de tres escribientes temporeros para las operaciones del censo electoral.

Adjudicóse el Teatro para los bailes del próximo Carnaval á don Baldomero Algans, contra cuyo acuerdo votaron los señores Salvat y Pol.

Adquirir las obras para la Escuela de Bellas Artes que ha señalado su Director señor Sureda y que importan 80 pesetas, sobre lo cual suscitóse un largo incidente por entender el señor Ciurana que los títulos de las obras cuyo importe se aprobaba debían estar en castellano ó al menos traducidos á el, pues sin duda alguna ninguno de los presentes entendía los términos extranjeros en que estaban concebidos. Contestáronle los señores Gumbau y Plá, pidiendo la palabra el señor Salvat para manifestar que según sus noticias en la Escuela de Bellas Artes no se enseñaba dibujo lineal, siendo así que era el mas importante, á lo que contestó el señor Plá, como individuo de la comisión, manifestando que se hacia tambien clase de dibujo lineal, y cuando todo el público que era numerosísimo esperaba con ansia, que vistos los documentos que se pidieron en aquella proposición unánimemente aprobada, se trataría del asunto del alumbrado eléctrico, el presidente, prescindiendo de si algun concejal queria usar de la palabra, levantó la sesión.

NOTAS POLÍTICAS

La simple voluntad, el mero capricho de dos grupos de políticos cuya sinceridad es harto discutible en todos, pero uno de los cuales reúne bastantes probabilidades de atraerse el favor de la opinión mas que el sobrante, tiene hoy conmovido y en suspenso el animo, si no de los españoles todos, al menos de una buena parte de los mismos, cual es la que vive del presupuesto, medrando a costa del pobre País.

Me refiero a los dos manifiestos que según noticias han de aparecer en breve, y que han de ser firmados por los señores que actualmente forman el Directorio del partido conservador de una parte, y de otra, el general Weyler y quizá el jefe de los romeristas.

Aventurados en parte serán nuestros comentarios, pues desconocemos el texto de ambos documentos, pero no pecaremos de imprudentes y despreocupados, si estudiamos y glosamos tan solo de una manera superficial cuanto nos han adelantado las agencias sobre el contenido probable de estos dos antisépticos totalmente opuestos y contrarios, por más que ambos se destinan al logro de un mismo fin, a la consecución de una misma cosa,..... la felicidad de España.

«Será el primero de concentración conservadora e irá suscrito por los señores general Martínez Campos, Silvela, Pidal, Azcarraga y Villaverde, (asi dicen los telegramas de Madrid).

Nada indica tanto la gravedad de nuestro estado actual, como las tres líneas que preceden y que seguramente alcanzan cuantos usando de lógica, saben deducir legítimas consecuencias de verdades ciertas e inconcusas puestas con la debida antelación.

Nada mas claro. Sabido es que el partido conservador en todos los Estados europeos, como ya su nombre lo indica, constituye por decirlo así, el mas firmísimo sosten y la mas segura salvaguardia de las instituciones que los gobiernan; en la conciencia de todos está que España sufre una crisis fatal, cuyo desenlace aunque previsto como grave, con todo bien superar pudiera los mas negros pesimismo; y si todo lo dicho de nadie es desconocido, no puede preguntarse con toda razón, que dia acaba la existencia de esta Nación infortunada? Puede prolongarse siquiera sea por algunos años la vida a España? Imposible mientras subsista bajo la férula de este maldito liberalismo, que acabará su dominación en España, arrastrando con su caída espantosa la honra y la dignidad patrias.

Acabado o dividido el antiguo partido conservador, fracasados evidentemente los planes de los fusionistas, cuyos proyectos autonómicos acaban de recibir el puntillazo de gracia, en la capital de la Isla de Cuba, como puede continuar España siendo regida por liberales si no se da al presente ministerio la patente.... de insustituible?

Véase con cuanta razón alegabamos el próximo manifiesto del Directorio como prueba perfecta de nuestro probable triunfo.

Respecto al manifiesto cuya paternidad se supone al exgobernador general de Cuba, según noticias ha de interesar vivamente al público.

Será él una contestación digna y merecida a los insultos contenidos en el mensaje que ultimamente leyó Mac-Kinley a las Cámaras neoyorkinas, siendo posible también, que no se limite solamente a eso, sino que diga su opinión franca y decididamente sobre el negro porvenir político a que se dirige nuestra Patria, siguiendo los derroteros que los liberales acusando un exceso de impericia o mala fé le han trazado.

Esperamos que tan interesante documento no defraudará las esperanzas de la opinión, como hizo el discurso de Romero Robledo en la Asamblea del Euskal-Jai, aunque dijese no obedeció a los deseos del exministro conservador, sino a insinuaciones de una alta dama de.... altas virtudes.

K. LISTO

LÁTIGAZOS

Para jardines Valencia
Para nobleza Madrid
Y para sandeces «El Eco».....

Así cantaranse las coplas si El Eco fuese algo mas leído que por cuatro infelizes cuya vista no alcanza más allá.... de lo que alcanza su nariz.

Y que esto es tan verdad, como hace algunos dias se nos hielan las narices a causa del tremendo bajón

del termometro, basta leer tan solo sus Escaramuzas y alguna que otra noticia, que ha decir verdad, mas que por un republicano federal parece escrita por un anarquista.

Y como no quiero que mis lectores se cansen buscando lo que dirian las tonterí.... digo las Escaramuzas de El Eco, aqui va una con toda la inspiracion con que la escribió su autor... despues de haberse encomendado a algun espiritu di... ó de.... vino; «EL NORTE, tan catolico y tan... se entretiene en propalar noticias falsas, respecto a la defuncion de nuestro semanario.

Al revés de EL NORTE, nuestros suscriptores no han dejado de recibir un solo numero de los nuestros, muy al contrario, que en lo poco que llevamos desde el tiempo de nuestra fundación dos son los extraordinarios repartidos gratuitamente a los abonados.

Esto viene a confirmar lo dicho anteriormente: que rebotamos salud». Pues precisamente lo que demuestran las precedentes líneas segun nuestras noticias, es hasta donde llega la veracidad del colega, pues no solo alguno de sus pocos suscriptores ha dejado de recibir el numero, sino lo que es más, que pidiendolo se le ha negado.

Y no solamente demuestra el poco escrupulo de los escritores de El Eco la susodicha escaramuza, sino algo que no pretendian sus autores o sea probar todo lo contrario.

Porque envaneciendose El Eco de haber publicado dos extraordinarios y haberlos repartidos gratuitamente a sus abonados, da evidente prueba de lo poco que es leído, pues a tener vida exuberante, pudiera publicarlos más a menudo dentro de lo exiguo de gastos que supone un semanario, al mismo tiempo que demuestra lo extraordinario que es en el publicar numeros idem desde el momento que desconoce su obligacion de repartirlos gratuitamente a sus abonados.

Ha visto usted señor.... Eco, que los extraordinarios se hagan pagar a los suscriptores?

Pero llega a mas alla el desenfado de Eco; acusatos de propalar noticias falsas.

Que lo dicho por nosotros no estaba tan destituido de fundamento como quiere suponer El Eco, basta manifestar que sin nosotros hubo otros colegas que llevarán la noticia, y si su Director fué lo suficiente amable para visitar la Redaccion de un diario de la tarde para rectificar la noticia, no podia tener igual amabilidad para con nosotros?

Esto es no ser compañero (!). Precisamente estaban dadas las ordenes para que fuese V. recibido con los altos honores de su cargo... ¡Nada que el señor Director de El Eco creyóse encontrar rostros palidos, demacrados... de neos y sobre todo por aquello de que asesinamos infamemente a indefensos prisioneros y no quiso hicieramos en él la prueba...!

¡Lo que puede hacer el apego a la vida....!

P.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Por la relación que de la sesión del Ayuntamiento publicamos en otro lugar de este número, podrán hacerse cargo nuestros lectores, de como estan las cosas en el seno de nuestro Municipio.

No hemos de ser nosotros quienes comentemos lo sucedido anteayer y lo que es probable suceda en próximas sesiones, a no ponerse remedio por quien debe y puede, al desquiciamiento que en todos los centros de administración de nuestra provincia se nota; sea por nosotros juez imparcial el publico, hasta quien no llegarán los temores de que obre a impulsos de pasión alguna como podria suponerse en nosotros, por profesar idénticas opiniones políticas que muchos de los concejales, que entiéndese bien, están dispuestos a llegar hasta el último limite, para esclarecer no solo la cuestión del alumbrado eléctrico, sino todas las cuestiones que afecten al interés de Gerona; por eso nos remitimos al fallo recto y severo de la opinión pública de Gerona, que protesta no solo por faltarse abiertamente a la ley, sino de la dilación que experimentan ciertos asuntos en el municipio, cuando no van patrocinados por los concejales de la minoría, convertidos en mayoría por las medidas arbitrarias de

quién, queriendo aparecer como el más interesado en moralizar el municipio, demuestra con sus actos estar interesado en que permanezca entre sombras y obscuridades, aquello que de una manera especial conviene a Gerona saber claro, para convencerse de quienes van a los escaños del municipio desechos de hacer administración y quienes a hacer política.

—La fiesta de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo se ha celebrado este año en nuestra capital, con mayor esplendidez si cabe que en años anteriores.

En la iglesia Catedral además de la tradicional misa del Gallo que fué cantada a las doce de la noche y que cómo siempre, vióse muy concurrida, a las diez de la mañana celebró de Pontifical nuestro Exmo. é Ilmo. Prelado asistido de los señores deán y archipreste y de los capitularesdoctores Bech y Gou.

En el presbiterio estaba presente una Comisión del Ayuntamiento compuesta del teniente de alcalde señor Garriga y de los concejales señores Salvat, Pol, Canet y Puig de Marcillo.

La capilla de música dirigida por su maestro Rdo. Rué interpretó con mucho acierto una notable misa pastoril.

En la iglesia de las Siervas de San José tambien cantóse a media noche una solemne misa a la que asistió numerosa y selecta concurrencia, al igual que en los demás cultos celebrados durante el dia.

Lo propio sucedió en la iglesia del Seminario Conciliar, el domingo último, en que terminó la devota novena dedicada a nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús.

Tanto la misa de comunión general y el oficio de la mañana, como la función de la tarde estuvieron concurridísimas, demostración evidente de lo mucho que va arraigándose en el corazón de los fieles gerundenses, la devoción a la Virgen Maria bajo el titulo de nuestra señora del Sagrado Corazón de Jesús.

—Anteayer una de las tartanas que hacen el servicio de esta capital a la Bisbal, pasaba a escape por la calle de Montserrat y tan arrimada a la acera, que uno de los botones de las ruedas cogió por la ropa a un dependiente de una barberia proxima, es cribiente del procurador señor Mas, revolcándole por el suelo.

Seria de desear que se hiciese entender a los conductores de caballerías lo expuesto que es emprender esas rápidas carreras por el interior de nuestra ciudad, máxime siendo algunas de nuestras calles muy estrechas y angostas.

—Se halla algo mejorado de la enfermedad que le aquejaba y que por unos momentos inspiró serios cuidados, nuestro distinguido amigo y correligionario don Enrique Gifre.

Lo celebramos de todas veras.

—Nuestro distinguido amigo y compañero el Presidente de la Juventud Carlista D. Francisco J. Majuelo que se hallaba en Barcelona en unión de don Antonio Vergés y don José Marcé, comisionados por el pueblo de Llansá para allegar fondos en favor de los puntos damnificados en el Alto Ampurdán, por causa de las inundaciones, ha regresando felizmente a esta ciudad, satisfecho de la buena acogida que les han dispensado las Autoridades, Centros recreativos y corporaciones de aquella Capital. Además de las 17,000 pesetas que ha votado el Gobierno se han obtenido 1000 de la Excelentísima Diputación Provincial y 600 del Municipio, sin perjuicio de las muchas otras que se obtendrán con las suscripciones que se han abierto en c. Fomento del Trabajo Nacional, Ateneo y varios otros Centros. Barcelona que tan magnánima y generosa se mostró para con los desgraciados Valencianos, socorriéndoles con una fuerte suma, acaba de dar una prueba más de sus nobles y caritativos sentimientos, acudiendo en auxilio de los nobles hijos de la tierra Ampurdanesa, y estamos seguros que de haber despertado estos a tiempo, ó sea cuando ocurrió la inundación, hubieran alcanzado una suma, mayor en proporción, que la obtenida por los Valencianos.

Felicitemos a nuestro compañero y demás comisionados por el éxito que acaban de obtener en Barcelona, no dudando que con nosotros, lo hacen tambien los pueblos de Vilajuiga, Port-bou y Culera por el beneficio que han de reportarles las gestiones llevadas a cabo por los mismos.

Aunque sabemos que con el mismo objeto se han dirigido al Ayuntamiento de nuestra Inmortal Ciudad hasta la hora presente no sabemos que los buenos deseos del señor Boxa, el cual tuvo para la comisión de Llansá muy buenas palabras, se hayan traducido a la práctica. Esperemos....

—El domingo último visto los escasos rendimientos que le producía el Teatro, á causa de la poca concurrencia que asistía á él, la Compañía le *pareció bien largarse*, dejando la Empresa á algunos que tenían créditos contra ella.... á la luna de Valencia, aparte de otros escándalos que nos parece bien callar.

—Hemos recibido un ejemplar de la novela catalana «L' Esquirol» original de nuestro amigo don José Morató Grau.

Agradecemos el envío y prometemos ocuparnos con mayor extensión en nuestros próximos números.

—El señor Soldevilla ha publicado en el *Boletín Oficial* del lunes último, una circular llamando la atención de la prensa de esta provincia sobre el lenguaje empleado de un tiempo há, para criticar los actos de los políticos de la actual situación, que están resentidos de autoridad.

Por nuestra parte... agradecemos el aviso.

—Se está construyendo en los talleres de los señores, Lihse, Alberdi y Compañía de Barcelona un magnífico órgano destinado á lo Parroquial iglesia de Cassá de la Selva.

—Cortamos de la prensa barcelonesa:

«El asunto del día fué ayer la suspensión de pagos de la Compañía de ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia, cuyos valores están casi en su mayoría en manos de pequeños rentistas, muchos de los cuales acudieron afanosos á la Secretaría de aquella Compañía para adquirir noticias de la suspensión.

Aunque ésta estaba bien prevista, la alarma que se produjo ayer en los círculos bursátiles fué extraordinaria: abundaba el papel y los compradores sólo ofrecían cambios muy bajos. Las obligaciones del 3 por 100, que el día 23 del corriente se pagaban á 51'50, fueron colocadas ayer á 33'50: las del 6 por 100, que se cotizaban el jueves á 95'25, se operaron á 72.

A última hora de bolsa se repusieron algo los cambios á consecuencia de los rumores que circularon de tentativas de arreglo entre los obligacionistas y la Compañía de Francia.»

—Por haber presentado un certificado facultativo demostrando estar imposibilitado para asistir al acto del juicio oral del crimen de la Rodona que debía celebrarse ayer, la acusación privada, fué éste suspendido.

—El jueves próximo pasado, falleció en Olot, después de larguísima enfermedad, el Reverendo don Ramón Deu, presbítero beneficiado, consiliario del Centro de Católicos de la misma villa, y que también había pertenecido durante muchos años á la Casa Misión de Bañolas.

Pedimos á nuestros lectores una oración para el eterno descanso del finado.

—Según noticias que hemos tomado de persona llegada ayer de Palafrugell, sabemos que en la tarde del domingo y lunes últimos presentáronse frente á las Casas Consistoriales casi todos los hombres de la población, protestando de las medidas que se han llevado á cabo para *buscar la felicidad* de aquella pintoresca villa.

Resultados del liberalismo.

— Veánse los anuncios de la 4.^a página —

NACIONALES Y EXTRANJERAS

Según se dice, muy en breve aparecerán dos documentos que han de tener resonancia en la política española.

El primero será de concentración conservadora é irá firmado por los señores general Martínez Campos, Silvela, Pidal, Azcárraga, Villaverde y algunos otros exministros conservadores.

El segundo documento será el manifiesto del general Weyler, y no llevará mas firma que la suya.

En él se ocupa, según rumores, del problema colonial, de la reunión de las Cortes, cuya necesidad cree apremiadamente el marqués de Tenerife, y de la política que en lo porvenir conviene á la nación.

Uno y otro documentos son esperados con ansiedad.

—El *Imparcial* ha recibido un extenso cablegrama de su corresponsal en Manila dando cuenta de una entrevista que ha celebrado con el exgeneralísimo de los insurrectos tágalos.

Entre otras cosas, manifestó que deseaba que constase que ellos no habían hecho guerra contra España sino contra las ordenes religiosas (?).

—El día de Navidad tuvo lugar en la Habana una manifestación antiautonomica.

Empezaron varios sugetos á perorar en el Parque Central que estaba muy concurrido, logrando atraer á un numeroso grupo de personas.

Desde allí trasladáronse los oradores y demás gente frente á la redacción del periódico *Diario de la Marina*, dándose allí muchos vivas á los voluntarios y gritos de ¡¡Abajo la autonomía y ¡Viva Weyler!

Los agentes de autoridad procuraron dispersar los grupos, pero aunque por de pronto lograron poner el orden, al poco rato se rehicieron estos, siendo necesario que el mismo gobernador civil en persona se presentase en el parque para aquietarlos y apaciguarlos.

Por supuesto el gobierno no da importancia al suceso.

—Hoy entregará el general Weyler al ministro de la guerra, la protesta que como representante de España en Cuba y como general del ejército español dirigi contra los conceptos que cree ofensivos en el mensaje de Mac-Kinley.

Dicese que la protesta es tan certa como enérgica.

—Dicese que el Gobierno inglés ha pedido á España una indemnización de doce millones por los perjuicios causados á sus súbditos con motivo de la guerra cubana.

Los ministeriales aseguran que no hay noticia oficial de este asunto.

—Refiérese que una señora de Madrid jugaba dos décimos del billete n.º 12150, que salió premiado en el último sorteo con 2,500 pts.; pero como hubiera dado participaciones por más de las 500 pesetas, importe del billete, y los partícipes le reclamaban el importe del premio sin que pudiera satisfacerlos á todos ha sido denunciado el hecho á los tribunales y conducida la depositaria á la cárcel.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—S. Tomás Cantuariense ob. mr.

Santo de Mañana.—Sta. Anisia mr.

Cuarenta horas.—Iglesia del Seminario Tridentino.

Día 29 Ntra. Sra. de la Divina Pastora, en San Pedro.

Día 30 Ntra. Sra. del Remedío, en San Pedro.

SECCION AMENA

Un pedante, que como en todo lo demás, no era fuerte en la Mitología, solias confundir á Morfeo, dios del sueño, con Orfeo, célebre músico de los tiempos mitológicos.

—¡Que noche tan deliciosa he tenido! decía una mañana; toda ella la he pasado en brazos de Orfeo.

—Con M dijo uno de sus amigos.

—Tienes razon, Orfeom.

—¡¡Brabó!!!

* * *

Cayó un borracho en medio del arroyo no pudiendo resistir el peso del vino, que había conseguido acomodar en su estómago; y su perro, que le seguía á poca distancia, se le aproximó y principió á lamerle cariñosamente la cara.

Nuestro hombre, que creía estar en otra parte, se volvió con algun trabajo y haciendole una mueca estrafalaria, dijo:

—Maestro, dejeme V, bigote.

* * *

—¡Muchacha! hazle al señor un pozo de chocolate; decía un ricachon castellano á su criada al recibir en su casa á un miñon aragonés, que ignoraba se diese en Castilla la Vieja, el nombre de pozos ó pocillos á las jicaras. El aragonés se apresuró á contestar á su patron, con la mayor cortesia.

—Gracias, gracias, señores. No hay que molestarse tanto. Yo con un cubo tango bastante,

* * *

MÁXIMA.—El que dice una mentira, no sabe el trabajo que se compromete, porque tendrá que inventar otras muchas para sostener la primera.

CHARADA

Mi prima una letra;
dos tres una planta;
y al todo moneda.

GEROGLIFICO COMPRIMIDO

A E I U D O

Remitidos por L. G.

LOGOGRIFO NUMERIGO

1 2 3 4 5 6 7	—	Nombre de varón
1 2 3 4 5 6	—	Parte del verbo
1 2 3 4 5	—	Gobernante
1 2 3 4	—	Parte de verbo
1 2 3	—	Consonantes
1 2	—	Consonante
1	—	»

Las soluciones en la sección siguiente

Soluciones de la sección anterior:

A la Charada.—*Pando*

Al Geroglífico comprimido.—*Dosis*

AL ROMBO

c
c a m
c o m e r
c a m i n o s
m e n o s
r o s
s

Tío Chusca

LUIS BASSOLS

Ciudadanos n.º 20—GERONA.

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona

Compra y negociacion de Cupones y Oro.
Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20

Día 28 Diciembre de 1897

	Cota- do.	Fin mes	Pre- ximo
Deuda interior. 4.º.			64'97
» exterior. 4.º.			81'32
Billetes Cuba 1888.	96'37		
Id. id. 1890.	78'75		
Banco Hispano Colonial..			00'00
Acciones F. C. Norte España.			22'00
» » Francia.			15'00
» » Orense.			09'00
Obligaciones T. B. y Francia 6.º.	76'50		
» » 3.º.	40'50		
» no hipotecadas.			60'00
» Almansa 5.º.			80'75

Ultimos cambios conocidos

DE

Paris

Renta exterior.	61'40
Acciones F. C. Norte España.	80'00

Giros

Paris.	32'80
Londres.	33'50

Premio del Oro

Alfonso.	31'00
Isabel.	35'00
Onzas.	32'50
Monedas de 20 pesetas.	31'00
Id. 10 id.	00'00
Pequeño.	00'00

Cupones

Vencimiento 1.º Enero 1897.

Billetes Hipotecarios Cuba.	32'00	% beneficio
Exterior.	31'50	%
Interior y Amortizable.	02'00	% daño

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Lluch.

ANUNCIOS

ESTAMPERIA CATOLICA



Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, gale-
rias, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de maderas, es-
caparates de todas clases á precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.--GERONA

ESPAÑA LA CATOLICA

FABRICA DE CERERIA

-DE-

FRANCISCO DEL CLOS

CALLE VILALLONGA 20 Ó SEA CERCA LA ESTACION DEL FERROCARRIL
FIGUERAS

Esta Fábrica es la única en toda la Provincia de Gerona que se dedica exclusivamente
á la compra y venta de ceras amarillas de abejas elaborando los cirios de la misma cera
con la marca en cada cirio EL CALIZ SAGRADO 20 Reales Kilo.

Tambien esta casa es la única que fabrica las velas ó cirios de productos de
plantas ó sea la cera vegetal, primera calidad, recomendada por su economía en ciertas
funciones religiosas. Precio.

Cera Vegetal 1.ª 12 reales y medio el kilo.

Cera Vegetal 2.ª 10 reales kilo.

Recuerdo á los Rdos. Sres. Curas párrocos la Circular de Julio de este año 1897 de
Arzobispo de Sevilla en la cual hacia presente no podia hacerse uso de las velas Esteá-
rinas (*vulgo espelmas*), en los templos Sagrados prohibiendo el uso de tan repugnante cla-
se bajo gran responsabilidad de Conciencia.

Las velas de Estearina (*vulgo espe'mas*) preceden de la grasa de los carneros, bueyes ó
caballos sacrificados: por lo cual está prohibido el alumbrado con dichas velas en el tem-
plo Católico, aunque sea por Ornato: pues en su sustitucion pueden emplearse las velas
de cera Vegetal, de 4 reales libra. Hay tamaño corto como las (*Espe'mas*).

Única casa en esta Ciudad que por tal concepto tributa al gobierno conforme marca
la ley.

GRANDE REMEDIO

DOLOR

Se obtiene su curación ó un alivio, en los enfermos que padezcan dolor
reumático inflamatorio y nervioso siempre que se haga uso del medica-
mento que prepara

D. Antonio Ball

Farmacéutico en SALT.—Gerona

Supera á todos los medicamentos empleados, con ese objeto, como lo
atestiguan muchas personas curadas con el GRANDE REMEDIO.

Único depósito de venta, en casa del inventor

DISPONIBLE

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cañamo y
eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfa
(trulls) prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad
de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS

Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina a la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción
de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete esta-
blecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

GRAN ZAPATERIA MODERNA

de
MIGUEL CAPELLA

7 Calle de Abeuradors, número 7.-Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas
clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y ni-
ños, á precios sumamente económicos.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» trimestre.	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre..	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	5 »
Números sueltos.	0'10 »

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.

En Olot, imprenta de Juan Bonet.

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tra-
dicionales.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.